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隨着西九文化區的硬件、軟件日趨完善，香港的文化藝
術項目將迎來蓬勃發展。唐英年在訪問中表示：「西

九多個大型文化藝術展覽設施相繼落成啟用，Lyrics The-
atre（西九演藝中心）亦將在明年落成，香港將有更大、種
類更豐富的表演藝術場地。」現時，香港已築構起中外文
化藝術交流中心所需的場地設施，正是文化藝術產業乘勢
騰飛之時。

攜手全球頂尖文藝機構 珍品展陸續有來
他表示，西九將一如既往透過積極深化國際交往合作，
拓展全球夥伴關係，落實「引進來」策略，將國際高水平
文化藝術節目不斷引進香港。
唐英年舉例，香港故宮文化博物館今年稍後將舉辦多個
外國藝術珍品展覽，包括首個大型伊斯蘭藝術展覽，展品
來自多哈伊斯蘭藝術博物館與卡塔爾博物館管理局等；首
個大型莫臥兒王朝藝術展覽，展品來自英國維多利亞與艾
爾伯特博物館等，還有香港數十年來最大規模的古埃及珍
寶展覽，展品來自7間埃及博物館。

在港策展獻藝 打通內地市場
西九又會積極將香港本地原創的優秀文化藝術項目，以
及將由香港策展的各地展覽「引進來、走出去」，讓各地
文化藝術透過香港踏上內地和國際舞台，中西交融，打響
香港作為中外文化藝術交流中心的名堂，例如曾先後於
2022年及2023年在戲曲中心公演的香港原創音樂劇《大狀
王》，將於今年6月到上海公演及北京公演；於去年6月至
今年1月在M+博物館展出的「貝聿銘：人生如建築」展
覽，亦將於今年4月至7月到上海當代藝術博物館展出，11
月至明年2月移師多哈卡塔爾博物館展出等。
唐英年表示，西九文化區管理局在去年3月舉辦了首屆
「香港國際文化高峰論壇2024」期間，與全球超過20間頂
尖文藝機構簽訂了合作意向書；M+博物館與紐約現代藝術
博物館（MoMA）今年2月於美國簽訂建立全面合作關係
的全新合作意向書等，所促成的相關合作亦已陸續開展。
「『古』、『今』、『中』、『外』的文化藝術項目如
今在西九共冶一爐，將以更創新且具當代感的方式呈現給
大眾。」唐英年說，以香港故宮文化博物館為例，其所有
館藏均逾百年歷史，很多更是中國古代的東西，倘要讓不
同文化背景的人都感興趣，就要以生動有趣的方式策展，
才能更好說好中國故事。
就像現正舉行的「當紫禁城遇上凡爾賽宮」特展，不但
展出來自故宮博物院及法國凡爾賽宮近150件珍寶，還以
創新的策展視角和手法呈現中法文化交流，包括展出兩國
工藝密切互動而誕生的珍貴器物；紫禁城裏法國畫家的創
作等；在M+博物館甫開幕，與巴黎國立畢加索藝術館合
辦的「畢加索─與亞洲對話」特展，除了展出約60幅畢加
索的傑作，還會一同展出約130幅來自幾十位亞洲當代藝
術家的作品，冀讓參觀者可以看到當代藝術家透過作品與
不同階段的畢加索展開有意義的跨文化世代對話。

香港文匯報訊 今年的政府工作報告提及港澳要
「深化國際交往合作」，全國人大常委會委員李慧琼
昨日在接受電台訪問時表示，香港需要開拓更多朋友
圈，包括東盟及全球南方國家，亦可開拓一些內地尚
未有頻密聯繫的市場。她建議特區政府考慮由高層次
統籌相關工作，鼓勵商會、民間團體積極參與，共同
推動香港在國際舞台上的角色。

港有條件拓更廣闊朋友圈
面對美國挑起的貿易戰及地緣政治變化，李慧琼表
示，香港應發揮「內聯外通」的獨特優勢，不僅在經濟
貿易層面，還應在政治、文化、體育、科技及教育等
多方面與國際社會深化交流，「我們希望為國家引進
更多海外資金、人才和技術，並通過軟實力和說好中
國故事、說好『一國兩制』故事。其實，香港人、香港
文化、電影、藝術，甚至我們的體育、醫療、教育，
都是將國家軟實力提升的一個途徑。」
她認為要繼續鞏固歐美等傳統市場，消除誤解，令
其他國家及地區了解香港已由治及興，從而為國家引
進更多人才、資金和技術等，同時，香港有條件亦有
可能開拓更廣闊的朋友圈，包括東盟及全球南方國
家，甚至開拓一些內地尚未頻密聯繫的市場，為國家
及香港帶來更多發展機遇。
就此，她建議特區政府考慮設立高層次統籌機制，
制定與國際深化交流和擴大網絡的全面策略，在着眼
貿易合作的同時，還要發展體育文化、科技與教育等
領域的合作，「有策略統籌後，我相信商會、民間團
體，都會積極參與。」

在全國兩會期間，發展新質生產力繼續成為焦點。
「我們的（經濟）轉型速度過去是慢的。我們藍籌股成
分，除了傳統企業，是否新經濟企業都應該佔較重比
例？這個暫時未見到很大成效，我認為有待提速。」
李慧琼強調，香港必須加強創科發展，推動大學與產
業結合。

港院校需加強產業結合
目前，香港的高等院校一直做很多基礎研究，但相
比內地院校經常和不同企業結合後將合作項目落地，
香港院校在這方面工作就較為不足，需要和產業加強
合作。
河套區及北部都會區是香港發展新質生產力的關鍵

配套，李慧琼認為兩區的規劃發展時間過長，「政府
現時計劃十年後基建和配套才落成，到時世界到底變
化到什麼水平，其實已經是很難預計，所以我認為我
們應該要用現在社會的速度，特別我們看到國家的城
市及其他城市的速度都比香港快，所以實際是有需要
提速、提效，特別在基礎配套和鐵路方面，應用突破
性的思維加速。」
深圳居民於去年12月恢復及擴大來港「一簽多

行」，李慧琼表示，她個人認為可進一步擴大至粵港
澳大灣區其他內地城市，還有上海、北京，但如何進
一步放寬由中央政府決定，相信正如其他惠港政策一
樣，待成熟後就會推行。此前，港人應該先做好自
己，「先要讓香港成為好客城市，要讓現時持『一簽
多行』來港旅遊的同胞有良好體驗，亦側面說明香港
有這空間能力接待更多『一簽多行』城市。」

李慧琼倡政府統籌
鼓勵商會團體共推國際交流

國務院總理李強3月5日在十四屆全國人大三次

會議上作政府工作報告，在港澳篇幅中首次提出

支持香港、澳門「深化國際交往合作」。與國際

交往合作，豈只貿易而已？「『深化國際交往合

作』非常適合香港的角色，可以充分發揮香港

『一國兩制』的優勢，豐富香港作為中外文化藝

術交流中心的內涵。」全國政協常委、西九文化

區管理局董事局主席唐英年近日在接受香港文匯

報專訪時表示，隨着西九多個大型文化藝術展覽

設施相繼落成啟用，一些國際高水平文化藝術節

目不斷引進香港，由香港原創及策展的文化藝術

展覽也會透過香港踏上內地和國際舞台，「在西

九，古今中外的文化藝術共冶一爐，將以更創新

且具當代感的方式呈現給大眾。」

●香港文匯報記者 黃子晉

「國家『十四五』規劃賦予
香港發展中外文化藝術交流中
心的定位，為香港文化藝術發
展帶來了強大的支持。」唐英
年在訪問中表示，不少近年在
香港故宮文化博物館展出的中
國珍貴文物，原本都是從未離
開過內地的，正是因此定位，
才得到國家文物局的支持，發
出了來港展出的相關批文。唐
英年期望中央在「十五五」規
劃中能夠繼續支持香港落實及
深化這一中心定位。

文藝項目需時培植 近年漸見成果
唐英年強調，香港很多文化

藝術項目都需要一段很長的時
間培植，近年在獲得中央政府
和特區政府的持續支持下，已
漸見成果。
據他了解，香港近年的巴塞
爾藝術展（Art Basel HK）不
僅人流暢旺，藝術品亦銷情理

想，訪客買東西時更愈買愈貴。「高價
藝術品的銷情好，即那些參展商有生意
做，他們就會更加多些來港參展，參與
文化交流。」
不少香港市民閒時會逛西九，周末也
到西九草坪野餐，飽覽維港海景，唐英
年說，這為西九的文化藝術氛圍注入了
人氣，更好地推動香港成為世界上最有
活力的中外文化藝術交流中心。
「西九有設施、有內涵、有團隊、有

市民支持，天時、地利、人和都有了，
中外文化藝術交流發展之門已全面打
開，西九會與康文署等香港各界夥伴攜
手努力，更好促進中外文化交流。」
他說。 ●香港文匯報記者 黃子晉
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位香港文匯報訊 香港江蘇社團總會昨日舉辦「全國兩

會精神分享會」，在港江蘇籍知名人士、江蘇省、市政
協委員，社團領袖及骨幹逾100人出席。與會講者向大
家傳遞國家的發展理念和政策，帶領大家深入了解全國
兩會的重大意義和重大成果。
全國政協常委、總會創會會長唐英年分享了三點學習

體會：
一是香港要堅守「一國」之本，善用「兩制」之利，
憑藉國際金融中心的地位、招商引資的優勢，釋放「兩
制」的制度紅利，並助力國家「深化多雙邊和區域經濟
合作」，擴大知華友華朋友圈；
二是在「一國兩制」的獨特安排下，香港要把握好在
粵港澳大灣區建設中的定位和作用。香港要強化內聯外
通的優勢，為國家經濟內外雙循環發揮作用，進一步促
進粵港澳大灣區的人流、物流、資金流和資訊流，讓大
灣區城市分享經濟成果，向國際社會展示國家實力；
三是香港作為國家其中一個最國際化和開放的城市，

與國際社會有高度溝通與交流，要充分發揮香港的國際
影響力，深化國際交往合作。
全國政協經濟委員會副主任、總會榮譽會長容永祺向

與會者宣講今年政府工作的十大任務。他表示，在涉及
港澳篇幅中，報告特別提出「深化國際交往合作」和
「維護憲法和基本法確定的特別行政區憲制秩序」，香
港要發揮「一國兩制」制度優勢，發展國際交流合作，
背靠祖國、聯通世界，向外講好中國故事、講好香港故
事，吸引更多海外人才、資金、技術到香港和內地。在
同台灣地區的交流合作方面，香港也能發揮作用，包括
透過文化交流等，為實現兩岸更多互聯互通貢獻力量。
全國政協委員、總會會長姚茂龍表示，國務院總理李強

在所作的政府工作報告中回顧了過去一年的工作，並對今
年國家經濟高質量發展作出重要規劃，同時對香港發展經
濟、改善民生、深化國際交往合作、更好融入國家發展大
局、保持長期繁榮穩定等方面給予關心與支持。
他強調，在香港由治及興的新階段，要啟動同鄉社團
在新時代的橋樑作用，切實促進人心回歸，讓愛國愛港
光榮傳統薪火相傳，為中國式現代化江蘇新實踐、為香
港更好融入國家發展大局貢獻力量。
分享會後，大家表示，將利用自身平台積極宣傳全國
兩會精神，發揮自身影響力和號召力，積極參與香港及
國家的建設。

外拓知華友華朋友圈 內促灣區四要素流動

香港文匯報訊 香港社會各界繼續舉行活動，學
習分享全國兩會精神。香港服務業總工會13日晚舉
行分享會，全國政協提案委員會副主任、立法會議
員黃國表示，政府工作報告提到港澳要「深化國際
交往合作，更好融入國家發展大局」，正是香港
「內聯外通」的核心優勢，這是中央對香港鞏固國
際化優勢的明確要求和殷切期望。
黃國在分享會上表示，「就業是民生之本」，要完

善「就業優先」政策，促進充分就業，提高就業品質，
加強靈活就業和新就業形態勞動者權益保障、推進
擴大職業傷害保障試點、切實保障勞動者工資發放
等，都是香港正面對的挑戰。香港應與國家一同克
服挑戰，做到政府工作報告中所要求的：讓多勞者
多得、技高者多得、創新者多得。
全國政協委員李鎮強前日出席了香港海南社團總

會2025年全國兩會精神分享會。他在分享時表示，
2025年不僅是「十四五」規劃收官之年，更是進一
步全面深化改革的重要一年，「我期望各與會者要
深切領會兩會精神，更要積極落實行動，主動參與
國家『十五五』規劃的編制，說好國家故事和香港
故事，使香港特區能在『一帶一路』、粵港澳大灣

區建設等國策上發揮好『超級聯繫人』和『超級增
值人』的重要角色，以更好地融入國家發展大
局。」

社團組研討會分享兩會精神
觀塘民聯會昨日舉行了全國兩會精神分享會
2025，由觀塘民聯會理事長、觀塘區議員洪錦鉉主
持，邀請港區全國人大代表黃冰芬，全國政協委員
黃錦輝、陳卓禧、盧金榮以不同角度、深入淺出地
介紹兩會，並分享全國兩會精神，以及兩會對香港
現在及未來的重要性等。
香港福建社團聯會新界北分會昨日舉行「學習兩
會精神研討會」，深入學習貫徹全國兩會精神。與
會者表示，今年的政府工作報告為香港未來發展指
明方向，同時充分體現出中央政府對香港始終如一
的深切關懷與堅定支持。國家全力支持香港發展，
令他們倍感振奮，對香港未來發展充滿信心。該會
未來會繼續積極支持及配合政策，進一步凝聚愛國
愛港愛鄉力量，共同努力，奮發進取，為香港「一
國兩制」行穩致遠及國家的中國式現代化建設貢獻
力量。

黃國：深化國際交往 做好「內聯外通」
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●責任編輯：甄智曄、孫君犖文 匯 要 聞A4

西九文化區萬事備
「古今中外」共冶一爐

唐英年唐英年：：場地相繼啟用迎文化盛宴場地相繼啟用迎文化盛宴 優秀項目引進來走出去優秀項目引進來走出去
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●香港服務業總工會13日晚舉行分享會。 ●觀塘民聯會昨日舉行全國兩會精神分享會。

▲▼西九文化區各展館今年陸續推出各種文化藝術展覽。 資料圖片


